クリスマス。白い雪にイル



北

主はわたしたちに道を示される わたしたちはその道を歩もう

イザヤ書2章3節

ダイソーのサンタさん

誕生会の日から、その子は、

ことが出来たのです。

。あのお

北見聖ヤコブ教会牧師網走聖ペテロ教会牧師

発行所 北海の光社 001-0015 札幌市北区北15条西5丁目1-12

日本聖公会北海道教区事務所

電話 011-717-8181 FAX 011-736-8377 E-mail:hikari@nskk-hokkaido.jp http://www.nskk-hokkaido.jp

発行人 笹 森田 鶴

司祭

フランシスコ

う。 ける。 二:七)。直訳「宿屋には彼 らの居場所がなかった」。こ 場所がなかった」から(ルカ の貧しさがたまらなく語りか 屋。「宿屋には彼らの泊まる イエス様が生まれたのは馬小 ミネーションが輝き零れるよ でも私が一番感じ入るの プレゼピオの飼い葉桶。

きつつも、 ちが、自分たちの境遇に気づ え合いながら共に生活してい らかの事情で親と暮らすこと 規模住居型児童養育事業。 上の子が慰め励ましている姿 泣く幼な子を、同じ境遇の年 に生きている子どもたちだ。 る。居場所を失った子どもた の出来ない子どもたちが、 ファミリーホームのあ。 お母さんに会いたい」と 励まし合い、必死 何

> いる。 がそれだ。多くの子どもたち 引きずっている「大人の事情 居場所を失い、ホームに来て がその「大人の事情」の故に ベートな、もっとディープな、 大人一人ひとりの、 獄など多くの事情は起こり得 起こっている事情ではない る。けれども、これらだけが る。入院、障がい、死亡、 大人には大人の事情があ プライ

とは言え、気の毒目に見える この「大人の事情」が流れて なかったのか。また、 家なり親類の家なりが少しは いる気がしてならない。 宿屋の扉を叩かなければなら 世界で初めのクリスマスも のためいくら混雑している ったはず。それなのに何故 ヘムはヨセフの出身地。 ベツ 実

紋別聖マリヤ教会管理牧師 に、たまらない気持ちになる。 飯 野 IE. 行

間会えなかったママに、会う 時に必ず涙ぐむ子。何かして 輝く素敵な笑顔の子。 こりました。その子が、 ですが、この子が人生の中で 私がプレゼントしたのはダイ 日々。二カ月前のこと、その あげられないかと心震える せんでした。三年間もです。 子だけが、ママに会えていま 来る子もいます。でも一人の からでした。その数日後、神 いただけますようにとの願い 素敵なプレゼントをたくさん ソーで買った安物のサンタさ 子の誕生日だったのですが、 ん。まだ時期的におかしいの の畏れを覚える出来事が起 ホームには親との面会が出 消灯の

聴こえてきそうです。 でイエス様がお生まれになる 果てたヨセフとマリアは、貧 れの中で、愛と悲しみに疲れ がしてならない。これらの流 ければならなかったのか。 戸が荒々しく何故閉ざされな も取らない。すべての宿屋の のです。 しき馬小屋へと導かれ、そこ か大人の事情が流れている気 一人を見ながら、何の手立て 『きよしこの夜』 が

触れない所にもクリスマスは になるのです。ダイソーのサ に見ておられた、そんな思い ずっとサンタさんを抱っこし あるんですね。 なって見えるのです。 小屋の飼い葉桶が、私には重 の子の姿と、ベツレヘムの馬 ンタさんを抱っこして寝るそ て寝ていたのです。主は本当

人目に

やって来るのですから。それ あわてん坊。クリスマス前に トを持って来るかも。 に忘れん坊。何回もプレゼン ホーム担当のサンタさんは メリークリスマス!



北

日本聖公会北海道教区第八三(教区会主教告辞



教 マリア・グレイス 鶴

主

笹 森 田

一、はじめに

奉仕くださいます書記局はじ 今教区会のためにご準備、ご 海道の各地から、しかもこの め教区事務所職員の皆様に深 議員、教区役員の皆様、また 寒くなる季節にご参集くださ 教区会開催にあたり、広い北 いました教役者議員、信徒代 く感謝申し上げます。 北海道教区第八三(定期

シア侵攻、ハマスとイスラエ を、そしてウクライナへのロ 神の正義と公正が実ること むことがありません。何より 今も、世界において戦闘は止 かしながら大変残念なことに 向けての夢のひとつとして ル、またミャンマーやその他 も今わたしたちは、ひたすら 希望が語られていました。し 一世紀は平和の時代という 二〇世紀の後半、次世紀に

> ら願います。 こどもたち、高齢の方々、病 のちが守られますことを心か 気や怪我をしている方々のい ければならない方々、ことに 願います。そして逃げ惑わな 質が解放されますことを祈り 日も早く終わり、すべての人 世界各地での殺戮と暴力が

り求めます。 神の正義と平和の実現のため のお導きがありますことを祈 八三(定期)教区会に、聖霊 な意思決定機関であるこの第 わたしたち北海道教区の重要 れますように。そのために、 の器として整えられ、用いら わたしたち北海道教区が、

【二、二〇二三年日本聖公会官

大変重要な会議、「二〇二三 今年は日本聖公会において

> 代表四名の一一名が参加しま れました。北海道教区から 年日本聖公会宣教協議会」 も、代表七名と委員会・団体 余名の参加者によって開催さ 一一月に清里清泉寮で一三〇

とめて」というテーマで、「日 約束されました。 提言」がまとめられました。 ならびに福島第一原子力発電 年には、前年の東日本大震災 まで二度の宣教協議会が開催 持ち寄って再び集まることが 行い、一〇年後にその実りを 会に対する丁寧な宣教牧会を そして今後一層教会が地域社 本聖公会〈宣教・牧会の十年 教する共同体のありようをも のち、尊厳限りないもの―言 所事故を経た状況の中で、「い 認がなされました。二〇一一 諸教会に向けた戦争責任の確 福音に立脚した上でのアジア 後五〇年という節目にあたり 望」というテーマのもと、戦 され、一九九五年には「歴史 への責任と二一世紀への展 日本聖公会においてはこれ

びとになるために」という視 点を加え、本協議会は開催さ 年と同様のテーマに その約束に基づき、二〇一二 一となり

> 諸団体のこの一〇年の実りを らの分かち合いの時をぜひ設 成され、各教区に届けられる 詳細なまとめと呼びかけが作 ることに大いに励まされまし 様で多彩でありました。わ の取り組みは、それぞれが多 めにまとめられた北海道教区 課題について語り合いまし 合い、祈り、これからの宣教 区毎に出会い、み言葉に向き の現場)に長年向き合ってき ルマイノリティと信仰、貧困 聴、カルト問題、セクシュア の現場の声、そして様々な課 決して大きくない各地の教会 分かち合うことから始まり、 れました。各教区や委員会、 定していきたいと願っており ことになっております。これ た。今後、本宣教協議会での て大切な実りを生み出してい たしたちの歩みは積み重なっ た。この宣教協議会報告のた た方々の声を聴き、宣教協働 (保育の現場、隣人への傾

三、人

(二〇二三年一月二〇日付、 上げます。 教役者の人事について申し 中略

謝を申し上げます。

八事関連公示参照

ますよう祈ります。 のお体を主が守ってください 謝申し上げますとともに、そ 終了されています。心から感 ましたが、三月末日で嘱託を ンとしてご奉仕くださってい 及び帯広聖公会嘱託チャプレ 後も引き続き帯広聖公会嘱託 阿部恵子司祭は、

さったご家族、また函館聖ヨ ます。藤井司祭をお支えくだ ました。寂しさや悲しさはそ み許にお送りすることとなり ら、大変残念なことに、この 年夏からの闘病生活において きいただいております。こと また協働嘱託として長年お働 教会の皆さまに、心からの感 ともにおささげしたいと思い のご生涯、またその存在の故 う簡単には癒えませんが、そ ておりました。しかしなが にダビデ藤井八郎司祭には昨 司祭および嘱託チャプレン、 井八郎司祭にはそれぞれ嘱託 ハネ教会、今金インマヌエル に神に感謝と賛美を皆さまと 信武司祭、甲斐博邦司祭、 ○月に藤井八郎先生を主の 今年もこれまで同様、 司祭としてご奉仕を賜っ 内 藤

光

すでに教区の聖職や常置委

また、各教会の主日礼拝には、横山明光司祭、阿部恵子司祭、阿部恵子司祭、阿部恵子司祭、阿部恵子司祭、阿部方の退職された司祭方のお支えなしには現在の北海道教支えなしには現在の北海道教支えなしには現在の北海道教をません。この教区会におきません。この教区会におきません。この教区会におきません。この教区会におきません。この教区会におきまして、改めて退職聖職の皆様方に深く感謝申し上げます。

す。それはその方の人生に関わる事という意味であると常々肝に銘じております。異常々肝に銘じております。異常々肝に銘じております。異態は、生活圏も含めた変化を受けます。その聖職の職務や生活を各教会の信徒の方々が有りをもってお支えくださっていることに感謝申し上げます。また、この四月から新しい生活を始めている方々に神のみ守りを祈ります。

四、聖職養成・信徒の働き)

昨年も教区の現状における、またさらに将来におけるる、またさらに将来における一層の聖職不足ということについてお話をし、新たに聖職志願をする方は、ほぼわたしたちの教区の信徒の中から生まれ出てくる方であることを

手までの道のりは大変長い道のりで、識別の旅です。この 道のりをその人だけではなく、 皆さまがともに歩み、信仰の 皆さまがともに歩み、信仰の 方を押し出してくださり、北 海道教区に奉職する方が主に よって召し出されますよう、 ご一緒に祈り求めていただき たいとお願いいたします。

同時に、わたしたちは聖職について、具体と信徒の協働について、具体ければなりません。それぞれければなりません。それぞれければなりません。それぞれ時の中で相互に協力し、教会が神と人とのための宣教奉仕が神と人とのための宣教奉付が神と人とのための宣教本制の器となっていくために、わたしたちのこれまでの発想をたしたちのこれまでの発想をたしたちのこれまでの発想をなっていくために、新しい宣教体制のインを共有していく時に来ないます。

というでは 要い会神学院では通常の全 をお願い申し上げます。また 引き続き、教役者の休暇の取 引き続き、教役者の休暇の取 引き続き、教役者の休暇の全 でも積極的な検討やお勧め 会でも積極的な検討やお勧め 会でも積極的な検討やお勧め をお願い申し上げます。また

して参りたいと思います。基本的な環境整備やお勧めを

ドライン】 【五、セーフチャーチ・ガイ

ものです。現在、分かりやす けたり、危険にさらしたりす 区の役員・代議員、信徒奉事 ち、ことに子ども、青年、弱 ニオン諸管区のすべての人た られ、アングリカン・コミュ が出されました。これは昨年 ドラインを施行するよう勧告 策定されているところです。 ガイドライン日本聖公会版が として取り組む内容を記した ることのないよう、教会組織 におかれた人々の尊厳を傷つ 活動や教会の組織運営にお です。そして教会ワーカー、 ることを目的としているもの のランベス会議でも取り上げ く訳されたセーフチャーチ て、子どもや青年、弱い立場 者などの方々が、日々の教会 教役者、職員、教会委員、教 すなわち教会の働き人である い立場のおとなの安全を高め 公会がセーフチャーチ・ガイ (ACC-17) において、全聖 七回全聖公会中央協議会 二〇一九年に開催された第

> ますようお願い致します。 員の皆様には資料を配布し、読ん すが、この度、教区会信徒代すが、この度、教区会信徒代すが、この度、教区会信徒代 でいただいた感想などを管区 事務所にお寄せいただきたい でいただいた感想などを管区 をいう依頼が管区より寄せら れております。本教区会にて がといっで、 資料を配布しておりますので、 資料を配布しておりますので、 がいお読みいただき、資料巻 でいお読みいただき、資料巻 でいる管区の連 本に記載されている管区の連 たご質問等をお送りください ますようお願い致します。

様を検証し、必要な変革をし 速にわたしたちは自らの有り ができる証にもなります。早 変化していくことができれ 対にそれでも教会が率先して たちの教会が追いついていな あったことについて、わたし ここ一〇年で大きな変化が 防止についての社会的理解に ありません。「虐待」とその の指針は大きく変わることは て安心安全な場所になるため を弱くされている人々にとっ 今後出てくるとしても、教会 況に合わせたガイドラインが ば、社会も変化していくこと いという現状もあります。反 がすべての人々、ことに立場 日本社会や日本聖公会の状

> 原います。 を、タブー視せずに無くして を、タブー視せずに無くして を、タブー視せずに無くして を、タブー視せずに無くして を、タブー視せずでの関係性が あります。自分たちの中にあ あります。自分たちの中にあ あります。自分たちの中にあ あいまず。自分たちの中にあ るさまざまな力関係の不均衡 るさまざまな力関係の不均衡 るさまざまな力関係の不均衡

管区で今年七年ぶりに開催 管区で今年七年ぶりに開催 をれた日本聖公会青年大会、 された日本聖公会青年大会、 された日本聖公会宣 また二〇二三年日本聖公会宣 また二〇二三年日本聖公会宣 れ、平等で相互的な参加者の れ、平等で相互的な参加者の れ、平等で相互的な参加者の れ、平等で相互的な参加者の 相、平等で相互的な参加者の たった。このような具 作的な大会運営の指針も今後 体的な大会運営の指針も今後 本的な大会運営の指針も今後 ないと考え でおります。

表に 大変難しいことや感覚、また 大変難しいことです。 大変難しいことです。 大変難しいことです。 大変難しいことです。 敏感な 大変難しいことです。 敏感な 大変難しいことです。 も感性や対応などを養う繰り返 しの学びの機会が必要です。

アングリカン・コミュニ【六、「二〇二二三〇運動」】

婦人会の総会が開催され、会

や機関の代表は男性に偏り と今年の各教区の実態調査や という運動でした。管区女性 加については三〇%を目指す 年までに少なくとも女性の参 ました。これはあらゆる教会 各教区への呼びかけとして をきっかけとする管区から らず、二〇一二年宣教協議会 かかわらず、教区の委員長 性たちが参画しているにも 海道教区における特徴とし ひ御覧ください。教区や役職 送付されておりますので、ぜ に参画するために、二〇二二 の意思決定機関に女性が平等 「二○二二三○運動」がござい の課題に関する担当者(通称 オンからの呼びかけのみな による違いはありますが、北 アンケートの詳細が各教会に 「女性デスク」)による、昨年 し、教会委員会では多くの女

北

であり、この運動の三りとは残め、この三一年以前の○%から、二○二一年以前の○%から、昨年はアップしているのですが、教区主教が役職上兼務する規定による修正が主要因でる規定による修正が主要因でるがら言い難いようです。

長職の選挙が行われました。という方法が取られましたが、それでも教会内で会長職を委ねるという方法が取られましたが、それでも教会内で会長職を依頼することの困難さを婦人会の皆さんはそれまで同様に抱えていらっしゃいました。

さまざまな要因が考えられるとは思いますが、教会の中での代表の役割を性差にかかでの代表の行法などの幅を生み出せ講の方法などの幅を生み出せが、誰かが代表を担うという教区全体の課題ではなく、北海道だけの課題ではなく、北海道だけの課題ではなく、北海道が対っているとするならば、これは教区婦人会るならば、これは教区婦人会るならば、これは教区婦人会が対しているとするならば、これは教区婦人会をして受けなどが、これは教区婦人会をがであるならば、これは教区婦人会を対しているといます。

それぞれの個性を生かしな

化を促します。そして何より 視点や価値観の幅や力強さを 構成が可視化されている共同 をわたしたちは求めていきた 解放されて役割が担われてい がら、相互にジェンダーから き実践して参りましょう。 運動を通しての変革を引き続 なっていきます。このような の声が届けられる共同体へと も声を小さくされている方々 い風や変化をもたらして活性 含み、教会運営や働きに新し 体は、単一的な共同体よりも く、多彩な信仰共同体の形成 いと願います。多彩な人々の

て】 ム北国、宣教一五○年に向け 【七、東日本宣教協働・チー

昨年の教区会においてご決 り組みを始めた北関東・東京 り組みを始めた北関東・東京 をました。そして長谷川吉純師の た代教区主教長谷川清純師の をました。そして長谷川主教 をました。そして長谷川主教 の定年退職となる五年後を目 の定年退職となる五年後を目 のに宣教協働ならびに教区再 という議案が本教区会にと くという議案が本教区会にと くというでもいち早く取 教協働区の中でもいち早く取

用意しております。また議案 というプログラムを後ほどご はなく、むしろ困難な状況の もに歩んでいくことに期待を ら、北海道・東北両教区がと についての審議もどうぞよろ 方々と出会うことから始める 刷新に向けての期待です。そ キリストの弟子としての霊的 れた希望と夢を持ち続ける、 中にあっても信仰に裏付けら 体的で即効的な課題の解決で 両教区の動きを参考にしなが しくお願いします。 区の教区会に参集されている の一歩として、まずは東北教 しています。その期待は、具

む信仰共同体として歩んで参 によって、折が良くても悪く れからの歩みの方向性につい の大切な時に、振り返りとこ だきます。祈りの内に皆でこ 後にそのご報告をさせていた のチーム北国のプログラムの に報告されています。後ほど グラムも企画され、本教区会 かっていくための様々なプロ 迎える北海道教区が過去、現 ても、忍耐強く福音宣教に励 積み重ねながら、聖霊の導き て話し合い、またその議論を 在を踏まえながら、未来に向 また、来年宣教一五〇年を

りましょう。

【八、さいごに】

申し上げます。 方々の主のみ許での永遠の平 思います。上平仁志司祭、藤 牧会に邁進してまいりたいと みを大切に、これからの宣教 すが、これまでいただいた恵 失い途方にくれそうになりま 働きやお交わりに感謝し、主 祭の北海道教区を通してのお はなく、五月にはアキラ上平 安とご家族への慰めをお祈り また今年逝去されたすべての 井八郎司祭、寺本睦夫司祭、 を賛美します。大きな支柱を の上平仁志司祭、寺本睦夫司 こととなりました。これまで れぞれ神のみ許にお送りする めにパウロ寺本睦夫司祭をそ 仁志司祭を、さらに今週はじ 今年は藤井八郎司祭だけで

で清聴、ありがとうございてる、北海道教区のありといても、北海道教区のありといても、北海道教区のありとあらゆる営み、そして関係するすべての方々に、神の祝福とお導きが一層豊かにありましますにお祈りいたします。 ずべての命をつなげてく

(5) 第773号

|〇||三年日本聖公会宣教協議会

「いのち、尊厳限りないもの~となりびととなるために~」

札幌キリスト教会

 \blacksquare

尚

という約束を受けて開かれま 協議会」から一〇年後に〈官 教・牧会〉の実りを持ち寄る 「二〇一二年日本聖公会宣教 宣教協議会」が開催されま した。今回の宣教協議会は い、「二〇二三年日本聖公会 ど信徒・教役者一三二名が集 程で、山梨県清里・清泉寮 各教区代表、管区諸委員会な に、全ての教区主教をはじめ 二〇二三年一一月一〇日 から一三日(月)の日

期を経ての開催となりました 歩みを持ち寄り紹介し合い 紹介では、一一年間の実りや 員会の一実り持ち寄りブース でもありました。 教協議会に備えるための時間 が、共に考え、より豊かな官 第一日目、一一教区と各委

北海道教区からの紹介

交流しました。

ち味を生かした宣教に取り組 ステートメントを作成し、持 メント【各教会がミッション ①教会のミッションステート

主

一九四四年一月二九日

フィリップ・K・ファイソン

司

二〇〇五年一月二八日

司

佐々木

忠良

九七五年一月二八日

コロナの影響で一年間の延 グループの活動が継続されて 年・GFS【北海道教区は各 んでいること】②婦人会・青

伝道所設立【三つの教会が近 えしたこと』⑨教会の再編と は初めての女性の主教をお迎 ⑧主教交代 【二五年ぶりの主 育園・幼稚園【社法・学法一 こと】一五〇年記念グッズ~ 教区は宣教一五〇年を迎える 取り組んでいること】⑥宣教 エンディングノートを作成し のデザインノート【教会版の りを深めていること

④信仰 レベルで聖職と信徒の交わ 司祭が講壇交換を行い、教区 の日(講壇交換)【年に一回 教交代があり、日本聖公会で る組織を通して、キリスト教 グの販売も行う(好評)⑦保 缶バッチ、ボールペン、バッ 区再編、宣教協働を目指して ンできる工夫』⑤チーム北国 信徒が信仰を最後までデザイ いること』③出会いと交わり 教育に力を入れてきたこと 元化で教区主教が理事長をす 【東北教区と北海道教区は教 五〇年【二〇二四年北海道

北

う講演を開いた】 り組み【二〇一九年ドイツの 布した】 ⑪ノー原発への取 で作っているキャラメルを配 取り組みの【GFSが不定期 所ができたこと】⑩GFSの 道を原発ゼロの大地に」とい ミランダさんを招いて「北海 隣教会と合併し、二つの伝道

さらに二度の聖餐式等、 り合い、新しい宣教の歩みに グ」、青年による「分かち合 の他、「バイブルシェアリン ついて共に考えました。そ り返りとこれからについて語 七~八人で、この一一年の振 は教区・年齢・性別の異なる げ、グループシェアリングで き、さらに分科会で掘り下 は、「いのちの現場から聴く」 動を受けました。二日目以降 と信仰生活を続ける中での思 の呼びかけ」作成の意見交換 ||二〇二三年宣教協議会から で、いつも「となりびと」を いを聴き、大きな励ましと感 の教会のこの一一年間の実り たちのあゆみ〜物語を聴く_ セージ」|宣教協働区アワー いの礼拝」「主教会からのメッ た五名の語り手からお話を聞 で、沖縄と九州と東北の三つ 大切にしながら歩んでこられ 続いて、一日目夜の「私

と今後の展望については、今 年の提言を受けての振り返り 間を過ごすことができまし 員をはじめ多くの方のご努力 後さらに継続して検討してい かけ」の提案がなされました た。最後に「清里からの呼び くから夜遅くまで実に濃い時 で、実り多い宣教協議会に参 くことになりました。実行委 が、時間的な制約で二〇一二

於いて選出された常置委員は、

、第八三(定期)教区会に

常置委員会報告

臨時一一月二三日

さん、小澤暢子さん、吉谷か

永谷亮司祭。信徒は、大友宣 大町信也司祭、下澤昌司祭、

おるさん。

二、第一回

(臨時) 常置委員

記念聖餐式教区逝去教役者

から感謝申し上げます。 加することができたことを小

伝道師 伝道師 伝道師 伝道師 司祭ディビッド・M・ランダ次の方々を覚えて祈ります。 伝道師 月 九二三年一月一二日 〇日 (水 九三四年一月一〇日 九四七年一月一三日 エディス・M・ブライアント ディビッド・M・ラング 一九四五年一月八日 一九四六年一月一日 九四三年一月二日 午前一〇時三〇分 澤 田 喜九郎 於 主教座聖堂 廉

司

野坂

保三

一九七一年一月二六日

伝道師 司 伝道師 司 司 祭 一九六〇年一月一三日 一九〇八年一月一九日 一九四六年一月一七日 小川 青山 エディス・C・ペイン 八 代 欽之允 九四七年一月一八日 島 淳

司 さんを選出した。 町信也司祭、書記に小澤暢子 会に於いて、 一九〇七年一月二三日 松本正雄 常置委員長に大

(6) 司祭

ダビデ藤井八 èß 師 追悼



Long time no see

厚岸聖オーガスチン教会(伝道所 釧路聖パウロ教会牧師 司祭 サムエル 吉野 暁生

を牧師にしたい」と故・桑山 急に訪ねてきた得体のしれた 最初にお会いした時にわたし の実家」となった。「こいつ がわたしにとっての「北海道 後で聞いた)その時からそこ なく受け入れてくださった。 のことを知っていたからだと い若者を、なんのためらいも にかけてくださった言葉だ。 「久しぶり」と思ったのは父 九年前、藤井八郎司祭が 北海道の「父」であった。今 とって先生は「師」であり、 こともあったけど、見守る姿 勢は崩さなかった。わたしに 入れて、時に厳しく指導する

だった。 執事が平取からわたしを伴っ て、旭川を訪ねた時のこと

を売りに来るヒゲのSさん、 は来た人はどんな人でも受け 好きなKさん、etc. ルーテル教会のAさん、青年 現れるTさん、当麻からパン 近くに住んでいてよく飲んで を始めた。ガソリンスタンド を教わりながら、旭川で生活 Nくん、エリザベス女王が大 た。納内で農業をするYさん、 たくさんの人が集まってき たりした。先生のところには 寄って作業をしたり、話をし での仕事が終わると、教会に そのまま先生に様々なこと 先生

北

海

「久しぶりですね」

はあまり好まれないが「師父」 という言葉がぴったりだ。 神学校に行っている間も

雪国の運転の仕方、もうタバ ご夫妻にお世話になった。先 時にいただいたパイプと草は はつかの間の休暇の間旭川 今も大事にしまってある。 方法、疲れない除雪の仕方、 ある。きれいに芝刈りをする 北海道に身寄りのないわたし プの吸い方も教わった。その コはやめてしまったけどパイ 生に教わったことはたくさん 「帰省」しながら、藤井先生

局MtSの働きはわたし自身 れていたことを知った。そし 見沢で、美唄で、網走・北見で とき、藤井先生の足跡を辿っ て「そんな動き方は自分には なかで、本当に精力的に動 小牧ではMtSの働きをする 苫小牧で。藤井先生の話をす ているような気になった。岩 できない」ことも知った。結 しそうに話をしてくれた。苫 るとたくさんの人たちが懐か 神学校を卒業して勤務する

> まって、とても申し訳ない気 が畳むことになった。その時 にも先生のお力を借りてし

いる。 先は自分で歩きなさい」とい 足跡はあまりない。そして先 づいている。釧路には先生の まで教わったたくさんのこと 時々牧会上どうしようと迷う 持ちになった。 だ、と何とか思うようにして う先生からの激励の言葉なの いところだけど、「ここから らいいでしょう」と相談した 生は先に天の国に旅立たれて は、わたしの中で少しずつ息 とき「藤井先生ならこうす しまった。本当は「どうした る」と考えることがある。今 釧路で勤務している。

りました。

ていてください。 ら「久しぶりですね」と声を いするとき、今度はわたしか 時間がかかりますけど、 かけます。多分まだちょっと 藤井先生、またいつかお会

札幌聖ミカエル教会牧師 [And I lay down my life for the sheep_

函館聖ヨハネ教会管理牧師

は、先生の「したり顔」があ りのために到着した時の棺に 見送ってくださったのが最後 今金インマヌエル教会管理牧師 いました。二七日、通夜の祈 に見た先生の笑顔だと思って ご家族と一緒に牧師館の前で 拝を終えて今金に向かう前、 〇月二二日、函館での礼 司祭 ノア 上平 更

ぎ明かして寝ていたところを ていました。友人たちと土曜 自由気ままな大学生活を送っ 目な信徒であるにも関わら ます。先生は二〇〇〇年から 日の遅くまで教会の部屋で騒 暮らし始めた頃にさかのぼり た記憶にある教会での交わり した。当時、私は全く不真面 管理牧師として稚内聖公会に 定期的に奉仕に来られていま 藤井先生とのはっきりとし 私が大学生として稚内で 稚内聖公会に宿を借り、

徒の方々や地域の方だけでながらお話をしていました。信誰かが茶の間でお茶を飲みな

れていて、中に入るといつも

教会の牧師館はいつも開か

く、かつて旅行で函館に来ら

れた方が、先生と直さんに会

| 藤井先生に起こされたことも

前主教より函館・今金の教会

二〇二二年四月に、 植松誠

されている姿がありました。 物たちの訪問も含めて)用意 隅々までを気にして、誰がい に着くと、いつも境内地の 物覚えが悪い私に、何度も話 こと、あらゆることについて との毎月の手紙や電話のやり うにと任を受けて以来、 つ訪問してもいいように てくれました。そして、教会 なければならないことを教え からの課題として考えている きた働きについて、またこれ 取りが始まりました。函館 を藤井司祭と共に牧会するト し、新米管理牧師として、 今金で一○年以上奉仕されて

北

うために来訪されていること もありました。そのような 方々のことを、先生は「出会っ た」という過去の話ではなく、 庭の花木にいつも気を配って いるのと同じように「今どう 過ごしていねいな関心を寄せ とにていねいな関心を寄せ て、彼らとの出会いから順々 に話してくださいました。何 にでも興味を持ち、多趣味で あったことも、たくさんの人 と出会う中で積み重ねてきた というこ

旧約聖書には、サムエルがエッサイと息子たちをいけにえの会食に招いた時、末の子えの会食に招いた時、末の子が、呼ばれるまで羊の番をしていたとあります(サムエル上一六:一一)。主の御許に召される直前の一日まで、信徒宅を訪問し、主に遣わされた牧人として歩まれた藤井先生の姿は、見失った一匹を探し出すまで歩き回る「良い羊飼い」の姿に重なります。主に従い歩まれた藤井

、 ます。 うちに歩んで参りたいと思いな とも悪くとも、喜びと感謝のな とれまないが良く

る者の足は。」行き巡り、良い知らせを伝え「いかに美しいことか山々を

(イザヤ書五二:七

滕井司祭のご逝去を悼みて

ヤコブ 志賀 直信函館聖ヨハネ教会

りました。直夫人が会計手続 きをされている間、司祭は主 アップして大沼のS姉宅 祭からお昼に病院でピック かな笑みの藤井司祭が写って 送って欲しい、との電話があ 安堵されたことでしょう。 者としての務めをやり遂げ います。最後の最後まで聖職 たときのもので、とても穏や 家庭聖餐と塗油の祈りを終え 齢者施設に入居するS姉宅で 真があります。近々札幌の高 亡くなられる前日の朝、司 ま、 私の手許に一葉の写

治医から「今日歩いて診察に治医から「今日歩いて診察にったのは奇跡だ。治療できることはない」と告げられた、と静かにい」と告げられた、と静かに話されました。もう全てを神になる。

司祭は定年退職(二〇一一年)後も嘱託司祭として都合年)後も嘱託司祭として都合丁寧、誠実に司牧して下さいました。バザーやクリスマスの立て看板描きはプロ並みのの立て看板描きはプロ並みのの立て看板描きはとても几帳面に作業され、頭が下がる思いでした。

あるとき、私のレターケースにジル・マックギルブレイスにジル・マックギルブレイケア』(聖公会出版)が入っケア』(聖公会出版)が入ったいました。もっとプロ意識でいまいたったと思います。また、(しばらく礼拝に来られた、(しばらく礼拝に来られた、(しばらく礼拝に来られていない) ご夫婦のために毎日祈って下さい、と温かな筆

されました。としての役目にハッと気づかとしての役目にハッと気づか

永きにわたって司祭の生き様に接し「全てのことには時様に接し「全て主が整えてくだがあり、全て主が整えてくださる」ことを確信しました。 私たちは、全身全霊主にお仕 私たちは、全身全霊主にお仕 えした藤井司祭のお姿を胸 に、喜びをもって礼拝、教会 に、喜びをもって礼拝、教会 に、喜びをもって礼手、教会 に、喜びをもって礼手、教会



國際出題 國心學

四五分に鐘打され、厳かな癒 時半。主日は九時半と一〇時 た。二〇〇三年、現在地に聖 までは一〇分の所です。 内に関係する幼稚園が三園 ル社製の鐘が毎日七時、一七 園を移転新築。 開始から一三一年が経ちまし 部方向に車で六分、徒歩二四 い教会です。青森駅から中心 愛し、また愛されている教会 ヤコブ)ございます。園児を 六○名。英国ホワイトチャペ 分。ネブタ運行の国道四号線 でもあります。 しの音を響かせています。 (聖マリア、聖アルバン、 牧師館及び聖マリア幼稚 信徒数は約 市



青森聖アンデレ教会

主教が定住する、あずまし

港に到着。 り翌午前一一時に父島・二見 ました。海は穏やかで定刻诵 ださりお祈りもしてください 藤田誠執事が見送りに来てく 時間の船旅です。東京教区の に一便の「おがさわら丸」の 父島までの交通機関は六日 東京の竹芝桟橋から二四 教会での開会礼拝

二〇二三年一〇月二五日~三〇日

笹森主教と行く小笠原聖ジョージ教会

司祭 クリストファー 永谷 亮 (幹事)



原聖ジョージ教会を訪ねまし わせて一二名で東京都小笠原 私の他、各教会の一〇名、 で、 村・父島にある東京教区小笠 団長の笹森主教、幹事の 〇月二五日より三〇日ま 合

の後、三角クジを引いてヨセ

ただく。 を眺め、 ウェザーステーションで夕日 をともにしました。夕方には ストランで地元の食材を使っ 会墓地では笹森主教様と祈り では空と海の碧さに感動。教 の三台のレンタカーに分乗し フ号、マリア号、 て島内を散策、ビーチめぐり た料理をおいしく、楽しくい 夕食は信徒経営のレ イエス号

りました。夕食は島内の居 ぐるツアーに参加。山の中を 霊の平安とご家族のために祈 めて一同集まり、 歩きながら、時にはロープを に残る太平洋戦争の戦跡をめ ました。一旦宿へ戻り、 ドによる夜明け前の自然ツ 自足を止めて黙祷。その後改 で藤井司祭の訃報に接し、各 話・エピソードを聞く。ここ ひとつから歴史と人びとの つかんで登りながら戦跡一つ ガイド・板長さんによる父島 ガサワラオオコウモリの観察 や、固有の草花・樹木にふれ アーから。月明かりを飛ぶオ 二日目は信徒ご夫妻のガイ 藤井先生の 戦跡



南島の東尾根から望む

もよう。 は人によって好みが分かれた 酒屋で。 「ウミガメのもつ煮」

ドルフィンスイムや、マッコ リの半化石でタイムトリッ タマイマイ」などのカタツム まり、約千年前に絶滅したと されました。 ナイトツアーで満月、 ウクジラのホエールウォッチ いわれる固有種 アーで、まずは南島へ上陸、 れ海は凪。この日は海のツ 光浴とウクレレの生演奏に癒 ングを楽しみました。夜には プ。外海ではイルカたちとの 息を呑むほどの景観に時が止 土星を巨大望遠鏡で観察、 三日目は一番の天候に恵ま 「ヒロベソカ

四日目の二九日は最終日で 笹森主教様司式、 内海司祭の補式で教会

> さまに感謝いたします。 謝でいっぱいになります。島 話会で交流を深め名残惜しさ の機会を与えてくださった神 共に旅をした教会の仲間、 旅も共に歩んでいるのだと感 別に楽しく、こうして信仰の という思いを新たにしました。 のたくさんの声。また来ます 壁からは「行ってらっしゃい」 三時、船は二見港を出港。岸 くつものレイが贈られ、午後 徒の方々から一人ひとりに を感じながらのお別れに。 の皆様と聖餐式。 への訪問、出会いと交わり、 教会の仲間たちとの船旅は特 礼拝後は茶 ح

幸夫・鈴木かほる(札キ)/山﨑典 /司祭内海信武/司祭永谷亮/鈴木※参加者(敬称略)/主教笹森田鶴 コラス)/雨宮春子(ミカエル) / 鮱名由美



教会のみなさんへ自己紹介

教一五〇年 するに「官

宣教一五〇年実行委員会報告 IX

司祭

サムエル

野 暁 生

回は、今一度「宣教一五〇年 います。 についてのお話をしたいと思 五〇年実行委員会です。今 みなさんこんにちは。宣教

ださったことに感謝いたしま たします。 がってくださるようお願いい の代議員の方からぜひうか す。その時の様子は、各教会 ました。この機会を設けてく 期)教区会」の中で「宣教 日に開かれた「第八三(定 いてのお話をさせていただき 五〇年」プロジェクトにつ まず一一月二二日~二三

るものではなく、今年から ジェクトは、二〇二四年七月 の「記念礼拝」だけで終わ ですが、宣教一五〇年のプロ その席上でもお話したこと 歩き続けよ、福音 HOKKAIDO |スタートし、 動です。要 宣教的な活 以降も続く 二〇二四年

こと」として、少しでも参加 るように考えています。そし だからこそ、札幌圏だけで行 という目的で行っています。 という節目を機に、教区の官 をお願いいたします。 います。ぜひご理解とご協力 してくださることにかかって 事」ではなく、「自分たちの は、皆さん一人一人が「他人 て、このプロジェクトの成否 いいから何か行うことができ くの教会で、小さなことでも うのではなく、できるだけ多 教活動を盛り上げていこう

それではまた来月、お会いし 支えてくださいますように。 きますので、お祈りのうちに にかかわっていただけるよう ろなやり方で、いろいろな人 員の大切な務めです。いろい ではなく、「キリスト者」全 という「誰か」がするもの 教師」や、教会の「宣教担当者」 「宣教」は、「牧師」や「官 プロジェクトを進めてい

北海道教区第八三 (定期) 教区会報告

司祭 ヨハネ 池 田

亨

時半まで二日間にわたって 時より翌二三日(木)午後三 の恵みの内、 札幌キリスト教会を会場に主 一月三日 開催された。 (水) 午後三

がスタート(ただし、開催の および各部の諸報告が行われ 目は午後五時半まで各委員会 時点の出席議員数)。第一日 徒代議員一八名、出席。議事 道内より聖職議員一〇名、信 主教笹森田鶴議長のもと、

りの楽しい時間を分かち合 は短いながらも、ユーモアあ 時よりオープンプログラム。 画で東北教区とオンラインで 各教会に割り当てられた時間 結び、相互の諸教会の紹介。 チーム北国」による特別企 夕食をはさんで、午後七

を受ける。その説明により諸 り各企画行事等の丁寧な説明 委員会(長)吉野暁生司祭よ 行事に対する理解を深める機 続いて、宣教一五〇年実行

応え、その実りを報告する姿

福音に生かされ生きる私

て定期教区会終了。

会となった。 さらに参加者が少数グルー

りの日の拡大(東北教区も含 八時半、第一日終了。 め)」等が報告された。午後 教会を結ぶ」「出会いと交わ その後、各グループ代表によ 体的なアイデアを出し合う。 り発表のときを持つ。「姉妹 ブとなり宣教協働における具

ラントンのたとえ (マタイ を担って下さっている。)「タ 聖餐式。笹森主教司式、 を生かし、その神の全幅の信 二五章一四以下)」からの説 紋別幼稚園園長としての働き 区司祭であり定年退職後、東 山司祭は北海道出身の東北教 健蔵司祭による説教。(※越 て貸し与えられたタラントン 教。神から全幅の信頼をもっ から紋別聖マリヤ教会および 北教区嘱託司祭を経て、昨年 第二日 午前九時、主教座聖堂にて その恵みに喜びをもって 越山

> 受ける。なお、信施金は今金 説教に一同、励ましと慰めを ためささげられた。 インマヌエル教会補修工事 たちを見たい…。越山司祭の

け、第一〇号議案。常置委員 はさみ、議事再開。順次、 選出。午後三時半、祈りをもっ 浦千晴執事を選出。信徒・大 キリスト)を選出。総会代議 ル)、吉谷かおるさん(札幌 友宣さん(札幌聖ミカエル)、 音の実践…」と謳われている。 中で宣教的視点を転換する福 音を宣べ伝え、行きづまりの 目指すのは、…弱さの中で福 ステートメント本文には「わ 件」が賛成多数で採択された。 けてのミッション・ステート 教区宣教協働・教区再編に向 会提案の「東北教区・北海道 要議案の進行をみる。とり 友宣さん、吉谷かおるさんを 員に聖職・木村夕子司祭、三 小沢暢子さん(札幌聖ミカエ 大町信也司祭、下澤昌司祭、 選挙を行う。常置委員に聖職・ 常置委員会選挙・総会代議員 たしたちが一つになることで メント二〇二三を採択する 水谷亮司祭を選出。信徒・大 昼食後、議事再開。おもに 聖餐式後、しばしの休憩を 重



〉旭川聖マルコ教会

きしました。 礼拝に出席され、礼拝後、 な秋が一気に冬の訪れに変 会の働きについての話をお聞 わってしまいました。 五日にギデオン協会の方が 夏の暑さを引きずったよう 協

ました。子ども達はプレゼン 突然のことなので、皆驚きま 和典さんが急死されました 出張。信徒による久し振りの した。ご家族に主のお慰めが トをもらいニッコリでした。 一み言葉の礼拝」をしました。 二二日、アブラハム喜多見 一二日は子ども祝福式をし 九日は下澤司祭、留萌に

ありますようにお祈りいたし

思い出に残るクリスマス会で ありますように。 会の準備を皆でしています。 その後は、クリスマスお祝い にて幼児祝福式をしました。 保育園は一日教会の礼拝堂

▽岩見沢聖十字教会

懸命に取り組んでいます。 劇、他の学年は歌や劇に一生 が始まりました。年長は聖誕 クリスマス会へ向けての練習 一一月に入り、幼稚園では 九日、帯広聖公会のパウ

園長を務められました。園と から八年間、教会と園の牧師 連名で弔意を表しました。 お知らせ。師は昭和四五年 寺本睦夫司祭ご逝去の悲し

は主に在りて一つです。 した。北海道教区と東北教区 各教会の紹介に盛り上がりま 席。東北教区とオンラインで 会で教区会。畠山秀明兄が出 二二日から札幌キリスト教

▽厚岸聖オーガスチン教会 ▽釧路聖パウロ教会

全国的に異常気象が続く

二一一番、二六〇番。主に収 感謝祭。聖歌は二一三番 と心配する人もいます。 込む異常気象の日が出てきま 覚える日であることを学びま げ、吉野司祭の説教では病を 穫感謝を奉げる歌詞を歌い上 季』になっちゃうんじゃ? と日本の『四季』は夏冬の『三 した。「異常気象傾向が続 抱える人々・貧しい人々との 「分かち合い」をことに深く 一一月五日は収穫・勤労

みしめるお茶会でした。 会。収穫感謝を信徒たちと喩 礼拝後、一カ月振りのお茶

けを皆でわいわい準備。大忙 を作ったり…降臨節の飾り付 けたり、アドベントクランツ 間です。パウロ教会では礼拝 節前主日。一年はあっと言う 後、オリーブ会でリースをつ スマスになるか、楽しみです しでした。今年はどんなクリ 月末の二六日は早くも降臨

▽帯広聖公会

去る一一月一九日、敬愛す

のご生涯でした。

した。

中、一一月に入ってからは 釧路でも急に真冬並みに冷え

▽稚 内聖公会伝道所

度々の急ブレーキ、そして接 管理牧師はJRを利用します とおぼしき人々が主流です。 中でも、三〇日、使徒聖アン さらされます。そんな天気の が、鹿が線路の上に居座り、 潜め、ホテルはビジネス関係 デレ日には聖餐式を行いまし さすがに稚内は厳しい風雪に が、一一月の終わりになると、 た。気がつくと観光客も影を 暖冬とは言われています

かに主のみもとに召されまし る司祭パウロ寺本睦夫先生 た。九三歳一一カ月の地上で 神様の憐みのうちに安ら

生に祈るとともに、ご遺族の くの司祭・信徒でお送りしま 話になっている信徒も多く両 会で牧師として働かれ、お世 生は一五年に亘って帯広聖公 送式が執り行われました。先 方々に主よりの慰めを祈りま した。主の平安を寺本睦夫先 日とも笹森田鶴主教はじめ多 広聖公会にて通夜の祈り、葬 一一月二〇日、二一日と帯

化を感じます。冬が始まった 者の月。そしてお二人の当教 週間後には寺本司祭様の逝去 井司祭様への祈りも。その二 その中には過日逝去された藤 者全ての名を読み上げ祈る。 ばかりですが、春が待ち遠し なかったのにと、自然界の変 触が起こり、昔はこんなこと 会への心ある司牧にただ感 の報もあり、何とも悲しい死 祷時、司祭が当教会関係逝去 ▽苫小牧聖ルカ教会 い稚内です。 五日、逝去者記念礼拝。

代

クリスマスをお迎えくださ 礼拝堂周囲に電飾配置。良き が輝く。二九日夜の教会開放。 後お菓子の配布に子どもの目 組の園児ご家族の参加。 には、幼稚園の協力の元、 一九日子どものための礼拝 礼拝 兀

〉函館聖ヨハネ教会

牧師館に住まれ、教会を守っ てくださっています。五日み 言葉の礼拝、一二日上平司祭、 九日木村司祭、二六日は笹 藤井司祭逝去後も直夫人が

ました。

終戦直前に教会が売りに出した米国のリードオルガンを当時のオルガニスト吉岡幸さんが買取り、ご自宅に眠っていました。それがお孫さんの手によって発見、修復され、一〇〇年以上前の音色が復活。一〇二名の聴衆がその優しい音色に浸りました。 HBC 放送、地元新聞二社により報道され、函館市民の話題となりました。

です。 教区会へは志賀直信さんが といっただき感謝 といっただき感謝 はいっただき感謝

北

〉札幌キリスト教会

一〇月一日の収穫感謝礼拝 では今金インマヌエル教会の じゃがいもを販売。益金を同 では、中西智之さんとクララ鈴 木琴さんの聖婚式。一五日、 四年ぶりの婦人会例会では、 数区発行『葬儀への備え』 『信仰のデザインノート』に

(土)、「平和について考え でれ、沖縄の現状について共 に学び祈りました。二二日、 に学び祈りました。二二日、 社の大掃除。二五日~三〇 日、笹森主教を団長、永谷 可祭を幹事とし、小笠原聖 ジョージ教会へ訪問。当教会 より二名参加しました。

▽札幌聖ミカエル教会

児祝福式が行われました。 次は冬休み前のクリスマス礼 青年たちの協力を得てアドベ 響かせています。雨宮春子姉 生活発表会を無事に終えて、 ミカエル幼稚園では一一日に ントの飾りつけを終えました。 祈ります。 二六日の礼拝後 道中、現地での健康と安全を は今月からまたタンザニアへ、 月曜日楽しい声を HIROBA に で歌ったり、話したり、 て約一五名の子ども達が英語 た英会話教室も正式に開始し くさんの家族が見守る中、 ○月から試験的に開始され 五日、主日聖餐式中に、 毎週 幼 た

▽新札幌聖ニコラス教会

拝に向けて準備中です。

週報の棚を使いやすくする

ため、縦型から横型にしました。大枠を維持したまま棚板た。大枠を維持したまま棚板の配置を変えることで、大がの配置を変えることで、大がの配置を変えることができました。第四時の歌が流れ、大変印象深為剛の歌が流れ、大変印象深つれお話をいただきました。たいお話をいただきました。たいお話をいただきました。たいお話をいただきました。長の楽しいひとときでした。感め楽しいひとときでした。感謝。

▽聖マーガレット教会

となりました。 化粧、アドベントを待つ時期 近くの藻岩山もすっかり冬

た寺本司祭を覚えて祈りま餐の式で、一九日に逝去され餐の式で、一九日に逝去され

した。一九八五年から五年間、当教会でエネルギッシュ な牧会はもとより、教会墓地 の建設にも大変ご苦労されま した。寺本司祭の霊の平安と した。寺本司祭の霊の平安と した。

▽有珠聖公会

伊達歴史文化ミュージアムにおいて「ジョン・バチラーにおいて「ジョン・バチラーとバチラー八重子」展が開かれています。企画展のプログをバチラーとして一一月三日には、ラムとして一一月三日には、ラススライドを用いて映写会で展が行われ、「放蕩息子のたとが行われ、「放蕩息子のたとが行われ、「放蕩息子のたとが行われ、「放蕩息子のたとが行われ、「放蕩息子のたとが清演しました。

た。
こ六日、聖餐式。礼拝後、二六日、聖餐式。礼拝後、

▽平取聖公会

また、一九日にはパウロ寺本本山崎喜一郎さんとアキラ上本山崎喜一郎さんとアキラ上手を捧げました。新たにヨハー一月初週に逝去者記念礼

されま 海司祭が出席されました。 会墓地 教区会には高橋代議員と内ッシュ た。

記者は一一月に旅行で大分 聖公会に山崎貞司司祭を訪問 しました。一八八七年にCM SのJ・ブランドラム宣教師 が伝道を開始しています。ま が伝道を開始しています。ま た、教団・別府野口教会に清 野量牧師を訪問しました。元 の大戦下に教団に統合された の大戦下に教団に統合された ことは清野牧師が酪農大学の ことは清野牧師が酪農大学の

▽留萌キリスト教会

訪れる人を元気にしてくれた街のくすり屋さん射場智恵 長く務められた土門明子さん、お二人が相次いで天に召ん、お二人が相次いで天に召ん、お二人が相次いで天に召ん、お二人が相次いで天に召されました。女性として、妻されました。教会を大切に思されました。教会を大切に思感じました。教会を大切に思感じました。教会を大切に思感じました。教会を大切に思いお支えいただいたことに深く感謝いたします。教会は寂く感謝いたします。教会は寂く感謝いたします。教会は寂く感謝いたします。教会は寂りを記述している。

照らされる事を願っていま が、クリスマスの温かい光に は一層身に応えるようです しさを感じます。年配の信徒

▽北見聖ヤコブ教会

を放つ。トイレや台所のポー に感謝を献げ、すべて終了後 み・労働の稔り・私たちの命 礼拝でもあり、祭壇のところ 使いが降りて来たよう。一一 を用意する必要がある。 タブルストーブのために灯油 除雪機が戻り、玄関で存在感 司祭はブライダルの奉仕へ。 に収穫物を献げ、大地の恵 思われる。この日は収穫感謝 ことは一つの説教のようにも 去者名を一人一人読み上げる 月五日全逝去者記念礼拝。 の糧となるものを賜る神に共 一〇日メンテナンスを終えた 白い雪。埃っぽい小径に御

▽紋別聖マリヤ教会

カナさんも出席されました。 行われました。元気に岡村 降り、あたり一面銀世界です。 月一二日越山司祭の聖餐式が 寒さが続いております。一一 暖かかった秋も終わり雪が

二二日、二三日、札幌キリス されました。寒くなります。 リックソン久美子さんが出席 ト教会で教区会が行われ、 ください。主に感謝 身体に気をつけられお過ごし

▽室蘭聖マタイ教会

季節になりました。 雪虫が飛び交い降雪を待つ

代わりに教区会に参加。 寒暖差に驚いておりました。 聖餐に与りました。埼玉との 来会、埼玉より石戸谷さんが り感謝です。一二日松井司祭 祭が一節ずつ解説してくださ う。ヨブ記は解釈が難しく司 感じ帰路につきました。 会高齢者が多く将来の不安を 紙を行う。二三日藤井代表の 礼拝後聖書輪読はテモテの手 久し振りにおいでになり共に 人の信徒でヨブ記の輪読会行 九日松井司祭午後来会、数 各教

▽今金インマヌエル教会 拝、聖書輪読会の予定です。 二五日松井司祭による礼

祭と信徒お勧めの食事処での 疑惑を払拭する為、上平司 一月一二日の礼拝を守 その後今金の食堂は不味

> 幸せでした。 皆さん一一名との収穫感謝礼 笹森主教様御夫妻と藤井家 子汁とお土産のどら焼、 フ、コロッケ、サラダに芋団 きのこ飯、おでん、ミートロー なりました。また二六日には しい話でとても楽しい集いに テーブルいっぱいに並べられ キ、信玄餅等沢山のご馳走が した。後の持ち寄り祝会では せ目頭を熱くさせての礼拝で 拝、藤井八郎司祭に想いを馳

▽新冠聖フランシス教会

寒い冬の到来です。 茂っていた木の葉は枯れ落 教会の周りは一変し、生い も白い雪が少しずつ広がり ち、窓から見える日高山脈に 一一月も末日になりますと

ぞれがお捧げ物を供えられ うにとお祈り致しました。 主の慰めが豊かにありますと 夫司祭様の御霊の平安のため 主に召された藤井八郎司祭 同謹んで哀悼の意を表し 聖霊降臨後第二四主日には また、収穫感謝祭ではそれ 降臨節前主日には寺本睦

> のお汁粉ご馳走様でした。感 礼拝後は愛餐会となりました。 内海鏡子夫人の心を込めて

夕食会、教会では話せない

▽網走聖ペテロ教会

物心の準備をと思います。 る地面を見て、冬に向けての 窓の外から雪が降り白くな

もありますよう祈ります。 ます。小さな群れの中に神様 年教会の庭の松の木がリース クリスマスのリース作り、毎 アドベントに備え、二六日は の諸役員が選出されました。 さんの恵みに感謝しました。 食事の時を持ち、今年もたく の見守りが大人にも子どもに に使う枝を用意してくれてい 祭と和田姉出席、北海道教区 二二日、二三日の教区会に司 一二日収穫感謝礼拝があ 礼拝後は各自持ち寄りの

▽深川聖三一教会

で野菜は不作、キャベツや白 教巡回礼拝。収穫感謝祭を祝 ミエさんから大量のおにぎり い、主教様と沼原氏を歓迎し の差し入れに感謝。一九日主 同で会食する。今年は猛暑 一一月一二日大掃除、 河野

をみる。

のみやげ話を伺いました。 た。主教様より小笠原旅行団 菜は祭壇にありませんでし 育園職員三名も礼拝出席。

保

テのファウストより。 じるのも良いものです。 会です。「昔の古い神様を信 書記の厳とした官僚体制を護 婦人会。会長、副会長、会計、 持、我が深川聖三一教会婦人 婦人会近況。今や古典的な

▽小樽聖公会

麗なリース、クランツの完成 たバケツの水が凍っていた。 けたため。約束と違うゆえ、 年内の撤去不可との通知を受 に楽しみながらの手作業。綺 おしゃべりしつつ、それなり 店から取り寄せたヒバを入れ クランツを作成。前日、生花 節前主日。教会暦最終の聖餐 教会委員一同、困り果てる。 面談を強く希望する旨を書面 に関し協議する。所有者から 員会。お隣の「空き家問題」 式後、アドヴェント・リース、 (英文) で伝えることにする。 一一月五日 (日)、 一一月二六日(日)、降臨 教会委